

REDACCION

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

UN MES: Ptas. 1.25

SEMANAL: Ptas. 2.25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Calle de Corti, números 4 y 26

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Director, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Calle de la...

Número suelto: 10 céntimos

10 céntimos

## La Navidad de Nuestros abonados

PRIMER PREMIO

Una hermosa máquina para coser, de la muy acreditada marca Wertheim, de la que es representante en estas islas la antigua casa Banqué.

### Antonio Fuster

Podría afirmar que ignorando su mal he sabido su muerte. Tan corta ha sido su dolencia, tan repentino y tan despiadado su fin. Era Fuster una persona verdaderamente apreciable: un espíritu bueno, analizador; no por interés de encontrarse acorde con todos, sino por bondad innata.

Los pintores de Mallorca pierden en Antonio Fuster a un gran amigo. Ninguno como él les defendía, ninguno como él disculpaba sus yerros. A los juicios absolutos contra un cuadro, contestaba Fuster habiéndonos de las dificultades del asunto, de las condiciones imposibles para la pintura aquí en Mallorca. Pintaba vestía, hablaba del mismo modo: pulcro y sereno siempre.

En arte no tenía Fuster una personalidad de esas que abren surco y conquistan discípulos. Pero en lo suyo, dentro de su horizonte, era uno de los artistas de más conciencia. En sus figuras no conseguía gran relieve; pero en sus paisajes y sobre todo en sus marinas, lograba notas de un placer y de un encanto notables. Su Mallorca, no era la Mallorca ardiente de Mir ni la triste y nostálgica de Rusiñol; no era fantasmática como la de Desguera. Era menos alegre y menos alegre y menos triste, más neutra; pero en el fondo, era Mallorca; la Mallorca de los días tranquilos. Sin mucha luz Fuster era el pintor de nuestro puerto, del agua arremansada, de los faluchos anclados en fondos de mar verdosa y dormida. Los que acostumbramos vagabundear por esos rincones no le olvidaremos fácilmente.

Pudo Fuster rayar más alto, pero le faltó decisión y voluntad. No quería molestarse. En el fondo no creía en sí mismo. Cuántas veces hablamos, noté en el contenido que tuvo siempre por su resignación: la tristeza inevitable de los que a cierta edad y en cierto modo se ven alejados en la vida. Pero esta no es hora de suposiciones ni de psicología. Irreversible la desgracia, perdido el amigo, sólo queda un deseo: que duerma en paz.—S.

### Sóller

El Coll

He subido el Coll, sólo, a pie, a veces por la carretera, a veces por el atajo. Me helaba en el coche y he corrido inútilmente tras de un rayo del sol, que se ponía. He llegado a lo alto en pleno crepúsculo. Esta es la hora del Coll, la hora inefable, sin nombre. Borrado en la sombra el paisaje que se domina a lo lejos desde aquí, el Coll muestra su encanto propio. Este es su silencio, ésta su quietud, su soledad. Montaña arriba sabe la carretera en zig-zag penoso. Es blanca con la blancura borrosa de los caminos al anochecer; blancura que despierta anhelos de un viaje sin fin a la inconsciencia y al olvido. En los bosques sopla el viento. Grandes nubes cargadas de chubascos vuelan sobre mí; arrastrada por el vendabal cruza una ave. Y ave y nubes me dejan en el espíritu la atracción de cuanto pasa junto a nosotros con rumbo ignorado; el *¿a dónde irá?* de siempre.

De pie en un muro aguardo a mis compañeros de viaje: Oliver, Torrendell, Marqués, Alomar, Noguera, Alcover. Poco a poco sube el coche por allí abajo. No lo veo, pero escucho su andar, perceptible cuando tritura los guijos de un apisonado resiente. Ahora está allí;

hora aquí. En los instantes de quietud, entre racha y racha de viento se oye el martillar de los machacadores de grava sentados a orillas del camino. Suena un *fabiol*. Su canto es dulce, arrulla como la voz de una fuente sola en el monte.

Delante de mí, en las montañas de enfrente, en lo alto y rodeada de árboles, hay una casa. Es una casa blanca, cerrada, triste, lejos de la vida. No tiene jardines; no se escucha en ella ni un ladrido, ni una voz, ni un cantar. Cada vez que cruzo el Coll me paro a mirarla. ¡Cuántos como yo la habrán mirado y habrán sentido lo que yo siento! Es un refugio para llorar grandes penas; penas irrevocables, de esas que sólo el tiempo calma y la muerte borra. Aquí un amor sería triste...

La velada

Salimos del teatro. Concluye la velada que la *Defensora Sollerense* ha dedicado a Santiago Rusiñol. La fiesta ha resultado muy concurrida. Estaba la sala de bote en bote. Alcover (Pedro) ha expuesto el motivo de la fiesta en una hermosa «presentación». Después han leído los señores Torrent y Serra; y ambos han consagrado a Rusiñol frases entusiastas. Los discursos de Alcover y de Alomar, el uno acerca de Rusiñol y el modernismo en España y el otro sobre el paisaje de Mallorca, son trabajos notables verdaderamente. Oliver y Blanes han leído poesías. Rusiñol ha echado el resto. Con la gracia y el encanto de costumbre ha leído fragmentos de sus libros, notas alegres; y una de sus oraciones, la *Campana*, modelo acabado de prosa lírica.

De la música he de hablar muy poco. Noguera y Marqués (Juan) han hecho el gasto. Noguera ha tocado una de sus danzas. Trabajo costó. Ha habido también bandurri; de todo. En el escenario estaba colocado un retrato de Rusiñol pintado por Pizá. La obra, aun no concluida, merece elogio.

Salgo y me dicen que el *Soller* piensa consagrar uno de sus números a la velada. Buena noticia. Eso me excusa de ampliar la reseña.

Figuras y fondo

El día ha amanecido alegre, tibio, de primavera. Los montes grises y rosados se bañan en el aire azul. Los ojos abundan en la inmensidad. Sóller produce una impresión agradable. Es un recuerdo que no se olvida. Sus casas de muros sólidos, sus interiores brillantes, pulcros, sus enladrillados de mosaicos delatan a un pueblo rico, enmorado de su tierra. El *sollerie* emigra; pero torna. Vuelve y su primer puñado de dinero es para la casa; la casa soñada, ambicionada, como una recompensa, en los años de lucha. Por eso sus casas nuevas, a pesar del abuso de mosaico y la cantería retratan la «otra» casa de los padres donde se nació y jugó en tiempos menos prósperos. Pobre, el *sollerie* piensa en ampliar y engrandecer su hogar. Rico, no olvida al construir su nueva vivienda, la casa antigua, el viejo riachón. Ahí está el arco con su farolillo pendiente; ahí en el fondo la escalerilla que conduce al piso alto; ahí, las sillas conventuales que evocan la figura del abuelo muerto.

El hijo de Sóller es alegre y hospitalario. Quien más, quien menos todos han recorrido mundo. Han vivido fuera de Mallorca, han luchado; y en la lucha, en su ir y venir han adquirido la viveza que les distingue de otros pueblos. Su actividad, su alegría es complemento de la alegría del valle encantado.

¡El valle! Con un grupo de amigos lo he recorrido a la ventura. El torrente divide al pueblo. En las dos orillas están las huertas, los naranjos, que se desgranjan al peso de la fruta. Es un derroche de verdades latentes y de oro que

lame, un aliento de aromas que enciende la sangre y sacude el alma. Este árbol poderoso que aun cargado de fruto florece de nuevo, es para mí símbolo de vida fecunda y heroica. Por eso aquí más que en ninguna otra parte, destacan tristes y dolorosos los cipreses.

Pero la verdadera «impresión» es el agua. El naranjo, poco flexible no se dobla al viento; no murmura. El agua es la única voz que canta en Sóller, la única que llora, la única que revela lo que los hombres no saben decir. De noche, a las altas horas dormido el pueblo descansan un rato en los poyos de la plaza bajo los árboles. En el torrente el agua corre y canta. Viene de la cambras. Tras consigo los oráculos de los montes que allá arriba, en sagrado silencio, tocan en las estrellas.

Mañana hablaré de Rusiñol, de su último drama, de sus nuevos cuadros y de algunos «cuadros vivos».

M. SARMIENTO.

### Lecturas amenas

Un tren salvado por una mariposa. Leemos en *Le Soleil*, periódico de París.

«Es de noche y en lo más áspero de las montañas Rocosas camina a todo vapor un tren de viajeros. Vigilantes en su puesto, el maquinista y el fogonero miran la estrecha senda por donde marcha el tren.

De pronto el fogonero exhala un grito. —¡Mirad allí abajo! Allí hay algo! —dice al maquinista, y este, mirando fijamente, dice:

—¡Es verdad! ¿Qué quiere decir esto? Delante de ellos en medio de la oscuridad de la noche interrumpida sólo por el foco de luz que proyecta el faro de la máquina, se abre una sombra gigantesca que con sus brazos inmensos parece hacer señales de alarma.

Locos de terror detienen el tren, explican al conductor las causas de aquella parada no señalada en el itinerario y el conductor primero, los viajeros después, ven lo que ellos han visto antes, aquel aterrador fantasma que destacando su delgada silueta sobre los flancos de la montaña sigue haciendo gestos de espanto.

Los viajeros con los empleados del tren recorren la vía, y así llegan hasta un precipicio sobre el cual cuelga un puente que debía pasar el tren y que se ha hundido. Que el tren hubiera seguido su marcha unos minutos más, y a su vez desaparecería en el abismo.

Y cuando todos buscaban la causa de la milagrosa intervención, acabaron por descubrir en los cristales del farol de la máquina una mariposa abrasada cuyas alas semejaban en la sombra que envolvía las montañas los brazos gigantes que parecían abiertos como haciendo señales de alarma.

Suceso misterioso en Francia. Un automóvil, un niño y 14.000 francos. —Los periódicos de París dan cuenta de un misterioso suceso, que parece sacado de alguna de las novelas de Ponson du Terrail.

Hace algunos días un automóvil, en el cual iban cuatro personas, mujer una de ellas, recorría la carretera general de París a Cherbourg.

Al llegar al término de Fontaine-la-Louvet, departamento del Eure, paró el automóvil.

Uno de los viajeros se apeó, llevando en brazos un paquete voluminoso, que dejó en la cuneta de la carretera, cerca de una granja.

El automóvil estuvo parado hasta que llegaron unos campesinos, los cuales se detuvieron a examinar el paquete misterioso.

Entonces el coche salió a toda velocidad con dirección a París.

Los campesinos vieron que el paquete era una cuna, en la que había un niño recién nacido.

¡Quien culpe ese niño hasta que sea mayor de edad habrá asegurado su felicidad por toda su vida, a condición de que nunca procure averiguar el secreto

del nacimiento del niño, que pertenece a una de las familias más nobles de Inglaterra».

Insectos cantores

Existe en el Japón un comercio de los más florecientes y prósperos, que es el de la cría, compra y venta de insectos cantores.

Más de tres mil personas se dedican a él y tienen pequeños resultados.

En cuanto hacen los insectos en cuestión, se les somete a la incubación artificial.

A renglón seguido, los japoneses encierran a cantar a los animalitos y los encierran en minúsculas jaulas de bambú, que, por lo general, se cuelgan en las puertas de las casas.

Parece que estos insectos producen cantos tan armoniosos como los de los pájaros que cantan armoniosamente.

Es sensible que no se especifique el sistema de enseñanza del canto que se emplea con los insectos, porque realmente, debe de ser digno resultar conocido.

De la vida a la muerte

El doctor Bruns, de Hamburgo, es un investigador infatigable que desde hace treinta años se dedica a estudiar la transición de la vida a la muerte y la graduación morifera que experimenta el cuerpo humano.

Los detalles que de su trabajo ha dado a conocer, ponen los pelos de punta.

Una de las observaciones más curiosas que hace es la de cómo, al cesar la circulación de la sangre y los movimientos del corazón, va alterándose el cuerpo por las transformaciones de sus componentes.

Para dar idea clara, desprovista de los conceptos técnicos que emplea Bruns de esta metamorfosis, puede decirse que la vida no termina bruscamente en todo feto, sino que acaba de dentro a fuera y de las extremidades al centro.

Es decir, que los últimos en morir son los innumerables insectos infinitamente pequeños que cubren, cual masa delcadísimas, la epidermis, como parte de ella.

Mientras el cuerpo conserva calor, esos insectos conservan la vida.

A veces—añade—muchos de ellos se transforman en otra clase de insectos, que a su vez experimentan nuevas extrañas metamorfosis, viniendo a constituir la prolongación de una vida, ó acaso la inmortalidad de la primitiva.

Puesto que uno há de morir irremisiblemente... más vale no pensar en estas cosas, dicho sea con permiso del sabio investigador hamburgués, doctor Bruns.

### El decreto de Romanones

Barcelona, 29.—La impresión reinante en todos los círculos con motivo del decreto del conde de Romanones referente a la enseñanza del catecismo en castellano, sigue siendo de completo desagrado.

Los mismos elementos que en la política local se han significado como adversarios de las tendencias catalanistas y hasta los que en Barcelona representan las tendencias ministeriales, no se precatan de hacer públicas sus protestas contra la disposición del ministro.

En esta general manifestación se ha marcado un compás de espera interina no se conozca los resultados del debate que en el Senado se propone plantear el señor Bertrán de Amat y en el Congreso los señores Domenech y Rusiñol.

Las instrucciones que estos diputados han dado a sus amigos de la Lliga, parece que han sido de que se abstengan de toda resolución hasta conocer la última palabra del Gobierno acerca de este particular.

Confían en que ante la protesta unánime de Cataluña, volverá el ministro sobre su acuerdo.

Las impresiones que de Madrid nos trasmite la «Agencia Mencheta», no son tan optimistas. El Gobierno cree que con la aclaración hecha ayer por el conde de Romanones hasta y sobre para satisfacer a los catalanes.

Ni los afiliados a la Lliga Regionalista ni los que forman la Unión Catalanista están conformes con la citada aclaración.

—Es una burla—dicen los regionalistas de la «Lliga.»

—Es un reto—exclaman los radicales de la «Unión.»

Y los primeros demuestran su impaciencia por conocer las instrucciones de sus diputados y lanzarse a los actos de protesta que preparan, si éstos se imponen, y los segundos prosiguen en sus trabajos, que desde hace tres días realizan, para dar una muestra ruidosa de vitalidad al hacer público su descontento.

Protestas

Durante el día de ayer han seguido cursándose despachos de protesta contra el decreto de Romanones.

Tras las protestas de las corporaciones y entidades, han venido las de los particulares.

En una importante sociedad económica hemos visto redactar cinco ó seis telegramas en pocos momentos.

La mayor parte de los despachos que se transmiten van en francés.

Acuerdos

En la junta celebrada por la peninsularmente de la «Unión Catalanista» se acordó que se adoptaron acuerdos radiotelegráficos, acerca de los cuales se guarda gran reserva.

Sólo se ha dejado traslucir que, entre otros actos, se proponen los catalanistas radicales organizar un mitin monárquico, que se celebraría donde se pudiese.

Se gestiona también, según parece, una protesta suscrita por la mayoría de los maestros catalanes.

La actitud de la «Unión» es clara; no consentirá que la protesta de la «Lliga» sea más enérgica que la suya.

En resumen: La impresión que domina a la hora en que estas líneas escribimos es espectacular.

La Academia de la Juventud Católica de Barcelona ha expedido a la Presidencia del Consejo de Ministros el siguiente despacho telegráfico:

«Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.—Madrid.

Academia Juventud Católica Barcelona protesta decreto Instrucción pública relativo a la enseñanza de la Doctrina Cristiana, por considerarlo ataque a la independencia de la autoridad eclesiástica en la dirección de dicha enseñanza y ofensa a la personalidad de Cataluña, herida en uno de sus más hondos sentimientos, cual es el uso de su propio idioma, tan nacional como los demás idiomas españoles.—Matías Llorens, presidente accidental.»

Dicen desde Madrid

«En el salón de conferencias han sostenido una viva conversación el señor Rusiñol y el ministro de Instrucción pública.

El señor Rusiñol dijo al conde de Romanones que el decreto que trata de la prohibición de la enseñanza del catecismo y demás asignaturas en catalán, era injusto é inoportuno.

Añadió el señor Rusiñol que si se empeñaba el Gobierno en llevarlo a la práctica, todo Cataluña contestaría como contestaron los bretones al Gobierno francés: que no le daba la gana de cumplirlo.»

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

### Ideas de Tolstoi sobre la educación de los niños

Acaba de publicarse en *L'Européen* la siguiente carta de Tolstoi, de la cual sólo se conocían algunos fragmentos ya insertados en el *Bien cum*. En esta carta expone el gran escritor ruso su concepto acerca de la que debe ser la educación de los niños en la familia.

«Muy satisfecho estoy de haber tenido con él una conversación seria acerca de la educación de los niños. Estamos. Estamos, sin embargo, de acuerdo únicamente en el punto de vista negativo. Ambos reconocemos que es preciso enseñar a los niños lo menos posible. Si los niños creen sin aprender muchas cosas, todavía esto no es tan malo como lo que sucede con la mayor frecuencia a los niños, sobre todo a los que educan sus madres, no conociendo ellas mismas lo que enseñan a sus hijos. Estos dirigen mal el estudio y precipitan a odiarlo.

El niño ó el hombre adulto no pueden aprender sino cuando están dispuestos para lo que se les enseña. Sin esa preparación el estudio es un mal, un mal terrible.

# INFORMACION

## «Interview», interesante

Hablando con el Sr. Gobernador civil de la provincia, sobre asuntos de actualidad, se ha servido hacernos las siguientes declaraciones:

«En Palma mientras yo esté, no se jugará a los prohibidos, ni habrá la más mínima tolerancia. Hasta ahora he conseguido mis propósitos, y del porvenir responderán los actos, no las palabras».

Ahora bien, un Gobernador puede garantizar que no se juegue, pero no le es dable evitar que se *intente* jugar. Hay en todas las ciudades un núcleo de *profesionistas*, de gente que vive por el juego (industriales o viciosos) que constantemente sueñan con posibles combinaciones que aseguren la impunidad.

Varios de esos planes he logrado desbaratarlos energicamente, aunque convencido de que cualquier intento en Palma *aborta por sí solo*. Torpeza insigne es creer que la policía puede obtener los provechos ó ventajas que la maldición de la fábrica. Seamos sinceros, hablemos con claridad; ni hay tontos que retribuían una cosa que su conciencia es irreizable, ni hay perversidad capaz de poner en movimiento *esta máquina que no anda*.

Un progreso indudable de los tiempos hace que hoy nos fijamos los Gobernadores mucho menos en asuntos que antes preocupaban grandemente nuestra atención. Los Fiscales y Jueces van penetrando de que á ellos, tanto ó más que á nosotros, corresponde principalmente perseguir y castigar los juegos prohibidos. ¿No se trata de verdaderos delitos que tienen su sanción en el Código Penal?

Además, las Autoridades locales, Alcaldes y Tenientes de Alcalde, se interesan cada día más en el ejercicio de atribuciones gubernativas, que si bien son delegadas, jamás los Gobernadores las regatean, como lo prueba el hecho de que he sido yo el primero en solicitar el apoyo y concurso del Alcalde en los días pasados. Nada he de decir de los Capitanes generales que cuidan lo relativo á Centros militares.

Esta es inmensa ventaja, pues si bien todo el mundo que no dependa sólo del Gobernador, ni mucho menos, lo referente á juegos prohibidos, no se expone su autoridad que no dispone á veces más que de ocho hombres en el cuerpo de vigilancia para atender á infinitos servicios, á ser el blanco de censuras, cuando no de calumnias. El puesto de Gobernador es de por sí, asficientemente áspero, se le discute en todo y por todo, para tener todavía encima de sus hombros el *peso íntegro* de la que estimo la más grave de las responsabilidades».

## Fiesta escolar

Anoche en el Colegio de los PP. Agustinos se verificó la solemne repartición de premios, conforme dijimos en el número del sábado.

El acto revistió muchísimo esplendor. Distinguidas familias de Palma animaron con su presencia el acto contribuyendo á que fuese más lustroso.

Presidió el Capitán General de las Baleares D. Enrique Zapadno, acompañado de D. Jerónimo Riera, D. Pedro Sampedo y el Reverendo P. Director del Establecimiento.

El programa, muy escogido, se cumplió en todas sus partes.

Los alumnos que obtuvieron premios son los que se expresan á continuación:

**Premios extraordinarios por haber obtenido más de un Sobresaliente:**  
Don Guillermo Alcover y Sureda, cinco sobresalientes; don Emilio Belda y Soriano, tres, don Lorenzo Quintana y Reyés, dos; don Alejo Corbella y Rousset, dos.

**Premios ordinarios por haber obtenido la calificación de Sobresaliente ó de Notable en la mayor parte de las asignaturas:**  
—Don Antonio Sureda y Roig, un Sobresaliente; don Lorenzo Nadal y Gussap, dos Notables; don Alejo Corbella y Rousset, dos sobresalientes y dos Notables; don Gabriel Martorell y Monar, cuatro Notables; don Gabriel Squella y Rossifol, cuatro notables; don Lorenzo Quintana y Reyés, dos Sobresalientes y cuatro Notables; don Emilio Belda y Soriano, tres Sobresalientes y dos Notables; don Emilio Nadal y Gussap, tres Notables; don Guillermo Alcover y Sureda cinco Sobresalientes, don Pedro Garau y Torabells, un Sobresaliente y cuatro Notables; don Jaime Colom y Cassanovas, tres Notables, y don José Juliá y Arnau, un Sobresaliente y un Notable.

**Premio por haber figurado la mayor parte del curso pasado en el Cuadro de Honor.**—Don Antonio Riera y Alvarez Campans, don Pedro Alcover y Sureda don Tirso Queigias y Nadal, don Fran-

cisco Martorell y Monar, don Gabriel Rullán y Ballestar, don José Ruiz y Bianco, don Manuel Belda y Soriano, don Manuel Villalonga y Alomar, don Antonio Sureda y Roig, don Gabriel Muntaner y Palmer, don Miguel Malet y Gomila, don Alejo Corbella y Rousset, don Gabriel Squella y Rossifol, don Lorenzo Quintana y Reyés, don Emilio Belda Soriano, don Emilio Nadal Gussap don Guillermo Alcover y Sureda, don Pedro Garau y Torabells, don Jaime Colom y Cassanovas, don José Juliá y Arnau, don Raimundo Montis y Mozaguas.

**Premio á la aplicación y al buen comportamiento:**—Don Gabriel Catalá y Saonellat, don Joaquín A. Campuzano y Billo, don José F. Riera y Pou, don José Nanesi y Chinosco, don Miguel Ferragut y Mula, don Eusebio Herederos y Olar, don José F. B. Reaó y Roser, lo, Lorenzo Muntaner y Ramonell, don Pedro Garau y Arnau, don Juan Oleo y Sureda, don Jaime de España y Oeza, don Joaquín Mestre y Medina, don Pedro Ferrer y Gomila.

## Ensanche

### de un suburbio

Poco tiempo después de haberse aprobado definitivamente el Plano de Ensanche de Palma, empezaron á construirse en el suburbio de los Hostalets edificios para viviendas particulares alineadas según el citado Plano.

En la actualidad el ensanche de aquel barrio es muy considerable.

Se ha construido, además de muchas casas, entre las que se destaca por un buen gusto y hermoso aspecto la del médico D. Miguel Castañer, un edificio que ha sido destinado á la fabricación de tejidos de seda.

En esta industria tienen ocupación muchas operarias, la mayoría vecinas de los Hostalets.

Se dice que en breve la calle de Son Costa, que es la primera entrando por la parte de la línea férrea tendrá salida por la carretera de Inca.

A este fin varios particulares gestionan cerca del propietario de terrenos comprendidos en un tramo de aquella calle, sin sin edificar, la compra de los mismos.

Con las casas nuevamente construidas puede ya decirse la importancia que tendrá el Ensanche de Palma.

Hablando con varios vecinos de los Hostalets nos suplicaron apoyásemos desde estas columnas una petición que á nuestro juicio es muy razonable; la de construirse una acera, costada por el Ayuntamiento, por la carretera de Inca, á fin de evitarse aquellos vecinos el polvo en el verano y el barro en el invierno.

A este fin fué presentada una instancia á la corporación municipal que se resolvió desfavorablemente para aquellos vecinos.

A buena voluntad del Sr. Font y Montero para complacer al vecindario dejamos este asunto.

## Bendición

### de una estatua

Singular solemnidad revistió la fiesta celebrada ayer en la iglesia de San Felipe con motivo de bendecirse una estatua de María Santísima.

La iglesia, adornada con mucho gusto, antes de empezar la ceremonia estaba repleta de fieles.

Verificó la bendición el canónigo don Matías Compañy, delegado por el obispo, siendo padrinos en el acto D. Antonio y D. Margarita Ferrer Benassar.

Acabada la ceremonia empezaron los oficios divinos en los que una nutrida orquesta ejecutó la partitura del Maestro Diebst.

El sermón pronunciado por el canónigo D. Mateo Rotger, fué muy elocuente.

## La Inmaculada

### Concepción

Ayer en todas las iglesias de esta ciudad se celebraron novenas en honor de la Inmaculada Concepción de María Santísima.

En algunos templos esta devoción se verificó con mucho esplendor.

No hay para que decir que las principales iglesias se vieron muy animadas de fieles que iban á implorar la intercesión divina de la Inmaculada.

Las novenas continuarán todos los días hasta el ocho, día en que se verifican las fiestas en honor de la Purísima.

## La feria de Santo Tomás

Próxima á celebrarse esta feria, única que tiene lugar todos los años en Palma debemos anunciar al Ayuntamiento la necesidad de que ordene la recomposición del piso de la Plaza de las Enramadas, punto, como es sabido, donde se verifica el citado mercado.

A esta feria acuden payeses de muchos puntos del interior, los cuales tienen que colocar sus ganados dentro del fango, sin disponer de un abrigo donde retirarlos en caso de lluvia.

Con poco coste se podría efectuar el arreglo del piso de la indicada plaza; igualmente podrían construirse tinglados provisionales que los ganaderos indemnizarían de muy buena gana.

Suponemos que la corporación Municipal hará algo en el sentido que indicamos.

## Mitín socialista

La Agrupación Socialista de Palma ha repartido unas hojas invitando á los trabajadores al mitín de protesta contra las bases para la reforma de la Ley Municipal que el ministro de la Gobernación ha presentado al Senado.

Dicho mitín se efectuará esta noche, á las siete y media, en el salón de actos públicos del Centro Obrero.

## Asuntos municipales

Mañana está convocado el Ayuntamiento para celebrar sesión en primera convocatoria. Es muy probable que se celebre sesión y el Sr. Alcalde, en atento B. L. M. ha suplicado la asistencia en gracia á los señores concejales que han de asistir á la Audiencia el jueves próximo.

Los asuntos que hoy estaban fijados en la orden del día son los siguientes:

**Secretaría.**—Acta de la sesión anterior—Oficio del Sr. Gobernador, fallando el recurso del rector de la Iglesia de la Bonanova sobre la ocupación de la plaza de dicha iglesia—Oficio fallando un recurso de D. José Homar Jaume sobre huerosos.

**Comisión de Hacienda.**—Distribución de fondos—Pago de alquileres de los edificios escolares.—Liquidación y pago de intereses á favor del Sr. Literas.

**Comisión de Obras.**—Permisos para obras particulares.—Dictamen proponiendo se conceda un mes de prórroga al contratista de empedrados de las calles de Oatsy y otras.—Acta de la subasta para el derribo de la Ileta de San Cristófol.—Acta de recepción definitiva de las obras del depósito de aguas de la fuente del Sepulcro.

Esta mañana el Sr. Alcalde ha impuesto diez pesetas de multa al contratista de la limpieza pública por el olor pestilente y mal sano que despiden la mayoría de las cloacas de esta ciudad, especialmente la de la acera izquierda de la vía central de la plaza de Abastos.

Hoy, por la falta de número no ha podido reunirse la Comisión de Gobierno Interior.

En la mañana de hoy se ha reunido la Comisión de Cementerios. Acordó aprobar la liquidación de la construcción de cuatro sepulturas, y las cuentas generales las sepulturas construidas por el Sr. Literas.

## Del mar

—Esta mañana han fondeado el laúd *Internacional*, procedente de Santafy y el vapor trasatlántico *Martín Saenz*, que procede de Barcelona.

—Esta tarde ha salido para Valencia y la Habana el *Martín Saenz*.

—Hoy se ha despachado el laúd *San Antonio*, para Capdepera.

—En la Comandancia se han recibido los siguientes telegramas:

«Sóller 1.º á las 8.30. Viento duro del N.E., mar alborotada, cielo cubierto».

«Alcudia 1 á las 8. Viento N.E. fresco, mar gruesa del mismo, cielo cubierto».

—Hoy no ha llegado á este puerto el vapor-correo *Balear*. Tuvo que suspender su salida de Barcelona á causa del mal tiempo.

Si el tiempo abonanza llegará mañana.

—Dentro de breves días saldrá para Andragó el vaporcito *Constante* remolcando las dragas y ganchales para comenzar al dragado del mencionado puerto.

—Mañana es esperado en este puerto el vapor español *Gabriel Rus*, procedente de Oette y Marsella.

—Esta mañana en la Comandancia de Marina se han celebrado exámenes para patronos de cabotaje.

Formaban tribunal: D. Francisco Rappallo, segundo comandante, D. Francisco Pou, y D. Mariano Sbert, ayudantes y los patronos D. Juan Oliver Vich, D. Jorge Berga Felani, D. Pedro J. Pujol Palmer y D. Gabriel Peña Amenguai.

—Por la Comandancia de Marina de esta provincia se cita á los individuos que se expresan: Antonio Escandell Riera, Gabriel Tomás Albertí, Bernardo Enseñat Vicens, Juan Coyas Alemany, Jaime Tomás Alemany, Gaspar Alemany Coyas, Juan Alemany Pujol, Gabriel Fiol Ambrós, Nicolás Pansa Tomás, Miguel Mesquida y José Castell Alou.

—El domingo próximo en la Comandancia de Marina se verificará la declaración de inscriptos disponibles.

# D. Antonio Fuster y Forteza

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su afligida madre, hermanos, hermanos políticos, tía, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el martes 2 á las once en la Santa Iglesia Catedral.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

trible que acarrea la deformación intelectual.

Pero se acostumbra á oponer esta objeción: Si no se hace que los niños estudien, ¿en que se les ocupará? En jugar con los chicos del pueblo al tejo (juego campesino) y aprender toda especie de necesidades y atravesuras.

Ciertamente que tiene valor esta objeción, dada nuestra vida señorial. Pero ¿es necesario verdaderamente acostumbrar á los niños á ese género de vida señorial y hacerles sentir que todas sus necesidades deben satisfacerse sin que por su parte participen de ningún modo en el trabajo?

Oreo que la primera condición de una buena educación consiste en que los niños sepan que todo lo que necesitan no cae hecho del cielo; sino que se obtiene por el trabajo de otros hombres. Comprender que todo aquello que se vive el niño es el producto del trabajo de otros hombres que ni le conocen ni le aman; comprender esto es difícil para un niño; (quiera Dios que lo comprenda cuando sea mayor!) pero puede y debe comprender que la docencia ó la criada, sin ningún placer, lavan la vajilla que él ensucia, limpian los zapatos y chanclos siempre que se ponen lustrados. Debe comprender que lo hacen no por amor á él, por razones que desconoce.

Si el niño no se da vergüenza, este es un mal principio de educación y dejar huellas profundas toda la vida. Evitarlo es muy fácil, y eso lo pido yo que (empleando el estilo poético) estoy al lado del sepulcro. Hagan los niños para sí todo por sí mismos; vacíen sus palanganas, limpien sus zapatos, cepillen sus ropas. Llenen sus garros de agua en ellos mismos, arreglen su cuarto, pongan la mesa, etc. Oredme: por nimio que parezca todo esto; es no obstante más importante para la felicidad de nuestros hijos que el conocimiento de la lengua francesa, la historia, etc..

Es verdad que se presenta aquí la primera dificultad. Los niños no hacen con gusto sino lo que hacen sus padres. Y por eso es pido que lo hagáis vosotros mismo. Desde el primer mes, experimentareis satisfacción y los niños estarán todavía más satisfechos. Si agregáis el trabajo en el campo ó cuando menos en el huerto, será mejor, aunque semejante trabajo con frecuencia parece un sencillo pasatiempo.

La precisión de cuidar sus propias necesidades, en cosa reconocida por las mejores escuelas. Oredme: sin estas condiciones no hoy educación moral, ni conciencia de que todos los hombres son hermanos ó iguales entre sí. Los niños pueden comprender que un banquero ó un carpintero, un artista ó un inspector, que alimentan toda una familia, se vean libres, de ocupaciones que le impedirá consagrar todo el tiempo á su trabajo. Pero cómo pueden explicarse los niños porque los otros hacen por ellos lo que podrían hacer ellos mismos? La única explicación es que los hombres se dividen en dos clases: dueños y esclavos; y cuanto se les diga en palabras sobre la igualdad y la fraternidad de los hombres condiciones de su vida desde que se levantan hasta que se acuestan—las enseñan lo contrario. El niño de creer cuanto los viejos le dicen de moral; en el fondo de su alma siente que todos esos discursos son falsos: no cree ya en los padres ni maestros, y acaba finalmente por no creer en la necesidad de una moral cualquiera en general.

Una observación todavía: si es imposible hacer todo cuanto se acaba de decir, pondé al menos á los niños en condiciones de que se acarren inconvenientes por no haber hecho lo que debían.

Por ejemplo: si el traje y las botas botinas no están limpias, no podrán salir si no les llevaron el agua ni se lavó la vajilla, no tendrán que beber. Lo que más importa es que teman parecer ridículos, si hicieron algo de eso.

Las malas acciones tienen por origen muchas veces el temor de los hombres

de parecer ridículos si no las ejecutan —X.

París, 29 de Noviembre.

## Descubrimientos

### arqueológicos

Entre los exploradores de los países articos figuró un alemán, Mr. Koldewey, que se distinguió principalmente por sus trabajos geográficos acerca de una gran parte de la costa oriental de la Groenlandia.

Su hijo, el doctor Roberto Koldewey, á quien, por lo visto, habían hecho posea gracia los relatos de las horribles invernasadas pasadas por su padre entre los hielos polares, resolvió desplegar todas sus iniciativas bajo la acción de los ardores del clima tropical, y acaba de pasar tres años practicando excavaciones en el emplazamiento que ocupó la célebre ciudad de Babilonia.

Del resultado de esos trabajos da cuenta M. Morris Jastow en el «Harper's Magazine».

El doctor Koldewey ha exhumado el palacio que empezó á construir Nabopolassar, y que se terminó bajo el reinado y los auspicios de Nabucodonosor.

En este palacio vivió, andando el tiempo, el rey Ciro, y en él falleció Alejandro el Grande.

El arqueólogo alemán ha descubierto asimismo los vestigios de un edificio más célebre aún en la historia de la humanidad: el templo dedicado al culto de Baal, enorme torre de ocho pisos, de origen muy anterior al reinado de Nabucodonosor, pero á la que este monarca rodeó de una serie de templos secundarios para establecer allí el panteón del culto de su imperio.

Las ruinas del palacio no consisten más que en fuertes muros murallas que se sirven de cimiento, y de enormes pilas de ladrillos, algunas de las cuales conservan aún de 15 á 22 metros de altura.

El resto de los materiales del templo se ha utilizado para la construcción de Selencia, de Bagdad y otras varias ciudades.

A pesar de todo, Mr. Koldewey ha tenido la suerte de recoger y coleccionar numerosas inscripciones referentes todas al rey Nabucodonosor.

Un obelisco, de estilo monolítico indicó al arqueólogo la situación de la famosa vía sacra que conducía al templo de Baal y desde él á Borsipa, arrabal que fué sin duda el núcleo primitivo y cuna de Babilonia.

De esta suerte pudo el explorador llegar al fin á la identificación del templo, buscado en vano por todos sus predecesores en todas direcciones, y que habían creído hallar en las ruinas de seis ó siete túmulos sepulcrales muy lejanos del sitio verdadero.

El doctor Koldewey sabía que si la vía sacra se prolongaba desde el templo de Baal hasta el arrabal de Borsipa, era por que éste don tenía el templo del dios Nebo, que ocupaba el segundo lugar dentro de la jerarquía mitológica.

En fechas determinadas, sagradas y solemnes procesiones se trasladaban de uno á otro templo.

La obra del explorador, obra delicada y laboriosa, consistió en exhumar toda la vía sacra con su admirable pavimento y las dos elevadas murallas que la constituían.

Sobre éstas encontró motivos decorativos en ladrillo, representando por lo general enormes leones, la mayor parte de los cuales se encuentran en maravilloso é inexplicable estado de conservación.

En la misma vía sacra y en los dos templos indicados, Mr. Koldewey recogió abundante y preciosa cosecha de inscripciones, de estatillas, de joyas y de amuletos.

En el templo de Baal el fortunado explorador encontró intacto ó poco menos el trono que ocupaba Nabucodonosor asistiendo á las ceremonias religiosas.

Antonio Fuster

Dolorosa sorpresa y vivo sentimiento produjo ayer en la buena Sociedad Palmesana la inesperada noticia de haber fallecido, a las primeras horas de la madrugada, el distinguido pintor mallorquín D. Antonio Fuster y Forteza.

Muy apreciado por su talento artístico y muchísimo más estimado por las bellas prendas de carácter que le adornaban, Antonio Fuster ha bajado al sepulcro, mucho antes de traspasar los lindes de la edad madura, dejando un hueco irreparable en el seno de su familia y en el corazón de sus numerosos amigos, que conocían cuanto valía como artista y como hombre.

Una rapidísima enfermedad puso término a su existencia, sin dejar apenas tiempo de prodigarle los auxilios facultativos y los últimos sacramentos.

El entierro verificado ayer tarde fué una expresiva y elocuente manifestación de las amistades y simpatías que gozaba el finado, y que nadie merecía en mayor grado que él.

Antonio Fuster era un dechado de excelente carácter, correctísimo y bueno a carta cabal, fino y atento como pocos, simpático y agradable a cuantos siquiera una vez le trataban.

Acompañamos a la familia Fuster en el sentimiento que la agobia, por la dolorosa pérdida que acaba de sufrir, y si en tan aflictivo trance pudiera servirle de consuelo la participación que ha tomado en su pesar todo Palma que ayer acompañó a su última morada el cadáver del inolvidable Antonio, este lenitivo no le faltará a buen seguro.

Pocas veces como ayer se vé una manifestación más nutrida y valiosa del sentimiento causado por la pérdida de una persona digna de estimación por todos conceptos.

De Teatros

Principal

El sábado debutó en este teatro la compañía lírico dramática, con la obra de Meyerber *La Africana*.

La concurrencia era escasa, pero cuyo motivo no debe extrañarse la frialdad del público con los artistas, frialdad que se puso de manifiesto lo mismo en las ocasiones que merecían aplauso, como en las que eran merecedoras de censura.

El tenor Sr. Maristany alcanzó juntos aplausos, su voz abaritonada es agradable, tiene buena escuela de canto y canta con bastante situación.

El baritone Sr. Aragón es ya conocido de nuestro público.

La primera tiple Sra. Levernoy, tiene voz agradable si bien de poca extensión.

La Srta. Homs tiene hermosa figura y es muy bella; tiene bonita voz de tiple legítima.

El bajo Sr. Bosarti, no estuvo ni de mucho a la altura de las circunstancias.

El tenor Sr. Rodati, muy bien como artista y como cantante.

La orquesta y coro desahucados, no sabemos si por no reunir condiciones ó si por falta de ensayos. En la primera falta cuerda y sobre metal. El maestro Sr. Petri, que tiene sobrado talento musical, ha de hacerse cargo de nuestra justa observación y de no ser posible el aumento de cuerda, evitar que el metal con sus estridentes notas desluzca el trabajo de artistas y orquesta.

Anoche repitióse *La Africana* habiendo obtenido parecida interpretación que en la noche anterior.

Comisión Provincial

Esta comisión el sábado celebró sesión estando presidida por el Sr. Sancho y asistieron los Sres. Canals, Riquer y Sorías.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta del recurso interpuesto por D. Sebastián Mulet y Contestá, vecino de Lluçmayer contra el acuerdo tomado por aquel Ayuntamiento por el que se dispuso dejaren de secar pieles en el matadero que tiene establecido en aquel pueblo D. Francisco Barceló; se acordó informar al Sr. Gobernador que procede inhibirse del conocimiento de este asunto, reservando al Sr. Mulet el derecho de que se cree asistido para que pueda hacerlo valer donde y en la forma que proceda.

Se enteró también la Comisión del recurso de alzada interpuesto por D. Guillermo Nadal en contra de un acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad declarando ruinoso la casa n.º 36 de la plaza de la Constitución y en su vista se acordó pasar dicho recurso y el expediente á que se refiere á informe del Sr. Arquitecto de la provincia.

Se acordó la comisión definitiva en el departamento de Elementos del Hospital á una veleta de Manacor.

Se acordó se publicasen en el B. O. los pliegos de condiciones para el suministro de viveres á los establecimientos provinciales de Beneficencia y para el suministro de pan y rancho á los presos de la Carcel de Audiencia desde 1.º de enero al 31 de diciembre del año próximo.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Los "Casolans,"

En nuestro número del sábado dábase cuenta del acuerdo tomado por los dueños de las tahonas relativo á la cocción del pan de particulares.

Parece ser que entre éstos el acuerdo no ha parecido conforme, puesto que, á mas de tener la incomodidad de tener que llevar el pan á los hornos y recogerlo después de cocido, desde hoy en muchos hornos se ha dado la orden de que el pan para cocer debía estar en las tahonas muy de mañana.

Fundados en las incomodidades que esto ocasiona, se nos ha dicho que los casolans tratan de elevar una oposición al Sr. Gobernador, pidiendo además que el pan se venda á peso, según está mandado.

OBRA NUEVA

NARVAEZ

Tomo segundo de la cuarta serie de los Episodios Nacionales de BENITO P. GALDOS.

Precio: DOS PESETAS

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

para 1903

Precio: pesetas 1'50 en rústica y 2 encuadernado

Se ha puesto á la venta la primera remesa en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16.

PALMA

Servicios prestados por la guardia civil:

La de Selva da cuenta de una denuncia forestal.

La de Lluçmayer participa que sorprendió jugando á los prohibidos á varios individuos vecinos de aquel pueblo.

En el Ayuntamiento de Villafranca se hallan expuestos al público los reparos sobre la riqueza territorial y urbana.

En la Alcaldía de Sóller se halla sometida á una información pública por espacio de 20 días la modificación introducida en la alineación de la calle de Ampurias y otro proyecto de alineación y rasante de la calle de la Trinidad de la aldea de Biniaraig.

Habiéndose instruido expediente á instancia del soldado Ramón Barceló Simó, n.º 9 del sorteo cupo de Calviá para el reemplazo de 1898 con objeto de acreditar la exención hijo único legal de padre pobre sexagenario, la comisión mixta de reclutamiento ha acordado ofrecer dicho expediente á los tres meses del mismo reemplazo que obtuvieron en el sorteo los números 10, 11 y 12.

El Ayuntamiento de Lluçmayer ha aprobado el presupuesto extraordinario formado para la inversión de 4.000 pesetas que la Excm. Diputación Provincial ha concedido al Municipio para la reparación de caminos vecinales.

En la delegación de Hacienda estará expuesto al público á efectos de reclamación durante el plazo de 10 días el padrón del impuesto sobre carruajes de lujo, caballerías y automóviles de esta Capital, formado por la misma para el año de 1903.

Una buena noticia podemos comunicar á nuestros lectores: Los tan acreditados parches de Wasmuth, en el reloj, se venden ahora á 6 reales cada reloj en vez de 2 pesetas cuyo precio ha regido hasta ahora.

Una notable rebaja de precio del fabricante hace posible la venta á 6 reales de tan benéfico producto.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

Curra: Dispepsia, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

DE INTERÉS PARA TODOS.—Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Sais de Carlos, poderoso tónico digestivo, de agradable sabor, completamente inofensivo aunque se use años seguidos, y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano, á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores

de mesa, pues evita las enfermedades del tubo digestivo por ser útil como preventivo.

RECURSOS DE CASACIÓN.—Nadie prepara recursos de casación ante el Tribunal Supremo sin conocer las ventajosas condiciones que para la defensa ofrece el «Instituto Jurídico» de Madrid. Diríjanse á su corresponsal en Palma, D. Martín Mir, Merced, 1, segundo.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—Santas Bibiana, mártir, y Elisa, virgen, y San Lope, obispo.

Cuarenta Horas

Continúan en el Socorro dedicadas á la Purísima Concepción de Nuestra Señora.

Estadística de Palma

Table with 2 columns: Category and Value. Includes: Existencia de ayer (808), Entrados (5), Salidos (3), Fallecidos (2), Quedan (808).

Valores Locales

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes: Crédito Balear (96'00), Fomento Agrícola (106'00), Ferro-carriles de Mallorca (45'00), Alumbrado por Gas (71'00), etc.

Valores Públicos

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes: 4 por 100 interior contado (78'69), Banco de España (487'50), Tabacos (4'950), etc.

EL SIGLO DE ORO

Señoras atención Modistas atención. No comprar antes de visitar el SIGLO DE ORO y se convencerán de la alta novedad en artículos pertenecientes al ramo. Grandes surtidos en adornos, última novedad. Buzas de todas clases, cuellos, corbatas de señora, cinturones, Botonaduras para caballero y una gran existencia en perfumería.

GRANDES REGALOS. El SIGLO DE ORO obsequia á sus clientes con un talón de la Lotería de Navidad, perteneciente al n.º 2947 por cada peseta de consumación. No confundirse No confundirse PELAIRENS 32 y JOVELLANOS 1

Subasta

Día 4 de Diciembre próximo, á las 11, en el despacho del notario D. Juan Palou y Coll, se rematará una casa de una vertiente, planta baja, piso y patio, llamada *Casa Sion*, sita en La Vileta, término de Palma, números 140 y 140 segundo, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el referido despacho.

No dejarse sorprender

Antes de comprar visitad la nueva tienda LA LEALTAD, antiguamente *Casa Torne*, situada en la calle de la Unión, número 36, frente al Hotel. Tiene dicha casa el gusto de ofrecer al público su variado surtido de géneros por ser económicos en precio y garantidos en clase.

Gran liquidación

Sombrerería de M. LLABRÉS 40—San Nicolás—40. Todos los sombreros á precios de fábrica. Grandes existencias en sombreros de todas clases y formas, procedentes de las mejores fábricas. Impers, desde 5 hasta 10 pesetas. Flexibles, desde 2'75 hasta 10 pesetas. Los precios enumerados no admiten competencia. No comprar sombreros sin visitar antes esta gran liquidación verdad. Esta casa no admite competencia ni en gorras ni en sombreros. Inmenso surtido en gorras á precios casi regalados. 40—San Nicolás—40

Carruaje

Se vende uno en muy buen estado. En la calle de San Juan n.º 9, se dará razón.

Albums

PARA

Tarjetas Postales

Se ha recibido un hermoso surtido, alta novedad, en la Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Sucesos en Barcelona

Madrid 29 á las 19'45. A pesar de la tranquilidad que reina en Barcelona, se han adoptado precauciones para asegurar el orden público, en previsión de nuevos alborotos.

Dentro de la Universidad se profirieron gritos contra la policía. No hubo clases en ninguna facultad.

Se ha teleografiado al ministro de Instrucción pública, protestando de que los guardias civiles invadieran ayer la Universidad atropellando á estudiantes y catedráticos.

Temporal en Cádiz

Madrid 29 á las 19'45. Reina en aguas de Cádiz un temporal terrible que ha destrozado algunas embarcaciones.

La mar presenta un imponente aspecto. El puerto está cerrado.

Sesión del Senado

Madrid 29 á las 19'35.

En la sesión del Congreso el vizconde de Campogrande ha explanado su interpelección sobre la deuda de Cuba, que asciende á 260 millones de pesetas.

El Sr. Eguillier niega importancia á los recientes sucesos de Barcelona.

Sesión del Congreso

Madrid 29 á las 19'40.

Ha continuado en la sesión de hoy el debate sobre los sucesos de Barcelona.

El ministro de la Gobernación, señor Moret, niega que tengan la importancia que se les atribuye.

Los señores Lombardero y Lerroux censuraron el proceder seguido por la benemérita.

Siguiendo la discusión acerca del catalanismo, el Sr. Domenech dice que por culpa del Gobierno y de sus desaciertos la Reina ha perdido la popularidad que en Barcelona tenía.

Estas palabras producen alboroto y confusión y motivan repetidos campañillazos de la Presidencia.

El conde de Romanones defiende su decreto sobre enseñanzas del Catecismo en castellano y dice, que no quiere permitir que ciertos centros docentes sirvan de foco al catalanismo.

Balances del Banco

Madrid 29 á las 23'30.

Según el balance del Banco de España hoy efectuado, resulta que el oro ha aumentado en 280'703 pesetas; la plata ha aumentado tambien en 2.843'546 pesetas y los billetes en circulación han disminuido en 9.477.500 pesetas.

Mitin republicano

Madrid 30 á las 16'10.

En el teatro El Dorado, se ha celebrado un mitin en memoria de Pi y Margall.

El acto se ha visto concurridísimo.

Se han leído adhesiones de 250 pueblos representando á 43 provincias.

En casi todos los discursos pronunciados se ha abogado por la resolución. Después del mitin se ha llevado una corona á depositarla sobre la tumba de Pi y Margall.

En el cementerio se han pronunciado otros discursos. No ha ocurrido ningún incidente.

Consejo de ministros

Madrid 30 á las 23.

En el consejo celebrado hoy, han acordado los ministros dar impulso á las construcciones marítimas, encargando varios buques escuelas á la sociedad Constructora Naval, de Cádiz.

—Se han examinado después numerosas protestas contra el decreto del conde de Romanones, y han decidido los ministros mantener dicho decreto y aceptar la responsabilidad.

Aplazamiento—De Marruecos

Madrid 30 á las 23.

Decididamente no empezará mañana

lunes en el Senado del debate político; ni se sabe cuándo.

—Corre el rumor de que se han producido sucesos tumultuosos en Teatúan.

Los sucesos de Barcelona

Madrid 1 á las 2'15

Han sido puestos en libertad los estudiantes de la Universidad de Barcelona que habían quedado detenidos.

Hoy se reanudarán las clases.

El Gobernador civil, Sr. Manzano, ha visitado la Universidad, desagraviando al Claustro de catedráticos.

Queda resuelto el conflicto.

Consejo de Ministros

Madrid 1 á las 9'40.

Ampliando las noticias de lo ocurrido en la última sesión del Consejo de Ministros, hemos de añadir que el ministro de Marina Sr. duque de Veragua propuso la construcción de varios buques escuelas á fin de que los obreros de la Carraca puedan encontrar trabajo en el arsenal.

Se le autorizó para presentar á las Cortes el correspondiente proyecto de ley.

Lluvias torrenciales.—Vulgo desgraciado.

Madrid 1 á las 9'10;

De Orihuela dan cuenta de haber caído lluvias torrenciales que han arrancado de cuajo muchos naranjos, siendo total la pérdida de dicho fruto.

Comunican de Guadix que una tarantana que conducía cinco viajeros se ha caído en un terrapién.

Todos los viajeros quedaron gravemente heridos; y el carruaje quedó hecho astillas.

Ruñiñol acepta.—Profanación

Madrid 1 á las 9'30.

El diputado catalanista Sr. Ruñiñol, ha aceptado la invitación de la Unión Nacional para asistir al mitin que esta á de celebrar en Zaragoza.

De Ciudad Real comunican que se ha profanado el cementerio de Dalmiel Sarcof, cruces y lápidas aparecieron destrozadas; ignorándose quienes pueden ser los autores de tal salvajada.

La bolsa de hoy

Madrid 28 á las 16'25.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes: Interior contado (78'60), Interior fin de mes (73'72), Amortizable 5 por 100 (93'75), Acciones Banco de España (486'50), etc.

FABRA

Tarjetas postales

A diez céntimos de peseta una

Se ha recibido un estenso y variado surtido, á diez céntimos de peseta.

NUOVA ALFONBRERA

DE JUAN VIDAL

Ronda Poniente (Santa Catalina)

SACOS PARA ALMENDRON

A PESETAS UNA EL KILO

Para mayor comodidad de los señores consumidores pueden dirigir los pedidos á la droguería de Don Miguel Bestard, plaza de la Cuartera, número 2.

Cerveza PETRY

Se expende legítima cerveza embotellada á 0'50 ptas. litro, incluso el envase PLAZA DE LA CUARTERA 53.—Bodega

AGENCIA GENERAL DE COMISIONES

DE M. BERNAT Y C.º

Calle de Rubí número 20

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas, constitución de préstamos, y operaciones de productos agrícolas é industriales. Pronta solución para todas las operaciones que intervenga esta Agencia.

La Viña 53-UNION-53

A pesar de la gran alza que han sufrido los vinos por la pérdida casi total de la cosecha en toda la Península, esta casa por contar aún con grandes existencias cederá á sus clientes el rico

VINO OLARETE

á 50 céntimos peseta litro

VIAJEROS CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y vienes...

LEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miercoles y sabados...

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS
A las 6:00 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Ramales).

INGLUVINA GIOL El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.

Una operación particular

es el separarse las cejas... el imperioso vello que crece en la cara...

Muebles

Por módico precio se venden varios muebles, entre ellos una mesa oliva de 25 plomos.

Muchachos

Se necesitan varios que sepan leer, en la Librería Escolar, plaza de Cort, 12.

Piano

Se vende uno de acreditada marca francesa, en buen estado de conservación.

Venta de un huerto en Palma

Se desea vender un huerto con coladuría y un piso para habitar, esta situado calle de Burgos, esquina de Masanet.

Se vende

Hay un motor de fuerza de siete caballos y medio, teniendo la ventaja que puede hacer nueve, más se vende por tener que implantar otro de mayor fuerza.

VENTA

Una máquina vapor "LOCOMOTIVA" de seis caballos, bien conservada, garantizando su marcha.

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona.
A. FOLCH Y C.
Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, saldrá del 15 al 20 de Diciembre próximo, el vapor español JOSE GALLART.

Isleña Marítima
Velecias del Tocador.
AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN
TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO
CUIDADO CON LAS IMITACIONES
LANMAN & KEMP, NEW YORK.

Gran fábrica de productos refractarios y de grés

M. CUCURNI
Propietario de las minas de tierras refractarias.
Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.
Fábrica: Bordeta. Teléfono: 3.277.
Despacho: Princesa y Cottoner, 6.—Teléfono, 1.647 Barcelona.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calma a la primera pastilla.
Las pastillas que figuran como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso...

¿EXISTE CALVICIE VERDADERA?

La calvicie no es como nos figuramos generalmente...
Imagen de un hombre con calvicie.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

MULSION NADAL
Única que contiene el 80% de aceite de hígado de bacalao y glicerofosfatos de hipofosfitos.

Único concesionario para la venta en España y Portugal
M. Fernandez Zarasola
GERONA
Precio del frasco 750 pesetas
Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Mediano, Cadena 6, Succesor de Casanova.

Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. Ll. Prunés
Despacho: Gobernador, 6, Barcelona
Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo...

Gran tintorería de ropas usadas

"La Barcelesona" de José Bartrulich
Paseo de Coll, número 3
En este establecimiento se lavan, tifican y planchan toda clase de ropas...

Á LOS QUE SUFREN DEL ESTOMAGO
DIGESTIVO GARDANO
Elixir estomacal anti-gastrítico.
NO MÁS CANAS!!
27 AÑOS DE ÉXITO - NO BIENE RIVAL EL TÓNICO HABANERO DO. DOCTO. J. GARDANO

Servicio de Vapores Franceses de E. Caillet Duillard, armador, Marsella

Entre Palma, Marsella y Argel
El magnífico vapor BASTIAIS
saldrá todos los viernes a las tres de la tarde para Argel y todos los miércoles a las cuatro de la tarde para Marsella.

El gran purificador de la sangre

ENOLTURE
Regenerativo y depurativo de la sangre
del doctor PADRO
Remedio segurísimo para la curación de los embotados o tumores fríos, las herpes de todas clases, las ligas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fujos blancos, las ligas de la matriz...

DENTINA GARDANO

Antiséptico de primer orden, insustituible para destruir el sarro, perfumar el aliento, embellecer la dentadura y conservar siempre fresca y sana la boca.

SERVIZIO ITALO-SPAGNUOLO

Vapores Hispania—Alemania—Helvetia
Salidas de Palma para Marsella, Niza y Genova.
Noviembre 14—23
Diciembre 12—20

SOLUCION BENEDICTO

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estomas crónicos, infecciones gástricas, enfermedades nerviosas, insomnio, debilidad general, pediculosis nerviosa, leucorrea, impotencia, enfermedades mentales, esclerosis, raquitismo, escrofulismo, etc.

COMERCIO DE MADERAS

de Juan Arnau
Plaza del Olivar, antiguo almacén de CAN CENTRE.
Imprenta de J. Teus.—San Bartolomé, 39.—Palma.